

Tabel 2.3

Contoh Upah Langsung Untuk Beberapa Industri¹⁶

Upah Langsung	Sektor Industri
Upah bagi pekerja di lini <i>assembling</i>	Industri <i>automobile</i>
Upah pekerja di pembangunan perumahan	<i>Real estate</i>
Upah pekerja pada pabrik biskuit	Pabrik biskuit
Upah pekerja pada pabrik roti	Pabrik roti
Honor dosen di semester pendek	Fakultas Ekonomi Universitas Andalas
Honor dokter dalam tindakan operasi	Rumah Sakit
<i>Fee</i> Akuntan senior untuk jasa audit keuangan	Kantor Akuntan Publik

4. Upah tidak langsung (*in direct labour cost*) adalah upah atau gaji yang diberikan kepada pekerja tidak secara langsung mentransformasikan bahan menjadikan produk jadi.

Tabel 2.4

Contoh Upah Tidak Langsung Untuk Beberapa Industri¹⁷

Upah Tidak Langsung	Sektor Industri
Gaji karyawan bengkel pemeliharaan mesin	Semen
Gaji <i>supervisor</i>	Kertas
Honor <i>Material Handler</i>	Pabrik <i>triplex</i>
Gaji petugas <i>quality control</i>	Pabrik Spare part <i>automobile</i>
Tunjangan lebaran pekerja produksi	Garmen
Tunjangan staf R & D untuk <i>set up</i> mesin	Pabrik besi baja
Gaji satpam pabrik	Industri tekstil

5. Biaya *overhead* adalah seluruh biaya manufaktur selain bahan baku dan upah langsung, dimana perusahaan tidak dapat secara langsung menelusuri dan membebankannya ke produk atau jasa tertentu.

Tabel 2.5

¹⁶ Ibid¹⁷ Ibid, 45

tradisional perusahaan hanya memperhitungkan biaya produksi ke dalam biaya produk saja, selain itu biaya pemasaran serta administrasi dan umum tidak diperhitungkan ke dalam biaya produk, namun diperlakukan sebagai biaya usaha dan dikurangkan langsung dari laba kotor untuk menghitung laba bersih usaha.

Sistem biaya tradisional menimbulkan distorsi biaya jika digunakan dalam lingkungan pemanufakturan maju dan persaingan level global. Lingkungan pemanufakturan maju adalah lingkungan yang disifati oleh persaingan yang tajam dan biasanya berlevel global, kepuasan konsumen, dan teknologi yang canggih. Perusahaan yang beroperasi dalam lingkungan pemanufakturan maju harus menggunakan strategi baru untuk mencapai keunggulan. Sistem akuntansi biaya yang digunakan untuk membebankan biaya harus diubah dengan sistem yang cocok dengan lingkungannya yaitu dengan menggunakan sistem ABC (*Activity Based Costing*²¹). Jika sistem biaya tidak diubah maka timbul distorsi biaya yang besar. Distorsi tersebut dalam bentuk pembebanan biaya yang terlalu tinggi (*cost overrun*) untuk produk bervolume banyak dan pembebanan biaya yang terlalu rendah (*cost underrun*) untuk produk yang bervolume sedikit. Dengan kata lain sistem biaya tradisional menjadi usang dalam lingkungan pemanufakturan maju.

²¹ Sistem ABC adalah sistem yang terdiri atas dua tahap yaitu pertama melacak biaya pada berbagai aktivitas dan kemudian ke berbagai produk.

